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Kurzbeschreibung
Die aktuellen Umbrüche im Gesundheitswesen haben tiefgreifende Folgen für die Pflegeberufe und die ihnen
anvertrauten Menschen. Das Ausmaß, in dem sich der Kern pflegerischen Handelns, die Beziehung zu den
Patienten, gegenwärtig verändert, wird jedoch erst in einer längeren historischen Perspektive tatsächlich
sichtbar. Die AutorInnen dieses Bandes finden unterschiedliche disziplinäre und methodische Zugänge zu
den Transformationen sowohl der Pflegepraxis als auch der Rahmenbedingungen pflegerischen Handelns.
Welche Folgen hat die Übertragung moderner Konzepte von Zweckrationalität und Verwaltungslogik für das
Feld sozialer Beziehungen und persönlicher Zuwendung? Ausgeleuchtet werden die feinstrukturellen
Veränderungen in der Betreuung alter, kranker und notleidender Menschen im Zeitraum vom 19. bis zum 21.
Jahrhundert. Die in der Bilanz der Beiträge aufgezeigten beträchtlichen Einbußen in der persönlichen
Versorgungsqualität stimmen hochgradig nachdenklich. Sie fordern dazu auf, die längst überfällige
Diskussion um elementare Bedingungen bedürfnisorientierter Pflege voranzutreiben. Die Analyse der
historischen Praxis fürsorgender Beziehungen bietet dafür wertvolle Anregungen. Über den Autor und
weitere Mitwirkende
Prof. Dr. Susanne Kreutzer lehrt am Fachbereich Pflege und Gesundheit der FH Münster und an der School
of Nursing, University of Ottawa.

Prof Dr Susanne Kreutzer teaches Nursing Ethics, Philosophy of Science and History in Münster and
Ottawa, Canada. Leseprobe. Abdruck erfolgt mit freundlicher Genehmigung der Rechteinhaber. Alle Rechte
vorbehalten.
The current upheavals in healthcare have far-reaching consequences for the nursing professions and their
clients. However, the extent to which the key aspect of nursing, namely the nurse-patient relationship, is
currently changing, does not become apparent unless viewed from a long historical perspective. The authors
of this volume discuss the transformation both in nursing practice and in the general conditions for health
care from different disciplinary and methodological approaches. What are the consequences of transposing
modern concepts of purposefulness and administrative logic onto the field of social relations and personal
attention? The volume focuses on the fine structural changes made to care for the elderly, the sick and the
distressed from the 19th to the 21st century. The contributions reveal, on balance, significant losses in the
quality of personal care that urgently demand further consideration, and they endorse the need for a long-
overdue debate on the elementary requirements of need-oriented care. This historical analysis of practical
nursing relationships makes a valuable contribution to that end.>
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